

KRAKERS

Amsterdam ha permanecido fiel a su imagen de ciudad vanguardista y cosmopolita. Una constante agitación social demuestra que su juventud va más allá de fumar porros a la orilla de los canales. El problema de la falta de viviendas ha provocado situaciones bastante tensas para el «Gemeente» (Ayuntamiento). Los *krakers* ocupan casas porque creen que este es un derecho de cualquier individuo sin hogar. «*Krakear*» en Holanda es ocupar pisos sin

permiso de los propietarios. Este movimiento agrupa a todos aquellos que acepten sus medios de lucha y aplicación. No tienen una ideología concreta; se limitan a instalarse en pisos o edificios deshabitados. Es difícil entrevistarse con ellos porque tienen normas concretas de clandestinidad y no permiten que sus fotografías salgan en la prensa. «No queremos personalizar el movimiento», explican durante una charla informal en el café.

A PATADAS CONTRA LA ESPECULACION

TOMAS FERNANDEZ RUIZ

—¿Cuándo comenzó la ocupación de casas en Holanda?

—A principios de siglo ya se ocupaban casas de una forma individual y más o menos aceptada. Después de la II Guerra Mundial se implantó el derecho de vivienda con una ley, sin embargo, desde entonces hasta aquí se ha puesto en práctica el derecho de la propiedad privada sobre el de la vivienda. La especulación estaba permitida sin limitaciones. En los años se-

venta en Amsterdam fueron ocupadas muchas casas. Los principales enemigos han sido el Estado, el propietario privado y el Ayuntamiento de Amsterdam. Ha existido una solidaridad entre los ocupantes de casas que ha forzado a las autoridades a dejarnos en paz. Algunos vecinos no quieren problemas con la policía y abandonan las casas; otros dicen: «Bien, pueden venir, pero no saldremos» y han cerrado sus puertas con maderas y hierros.

—¿Cómo procedéis para la ocupación de un edificio o apartamento?

—Buscar pisos vacíos no es demasiado difícil. Vamos al barrio en el que se encuentra el edificio y buscamos ayuda entre los vecinos; hablamos con la gente para que te responda a varias preguntas: ¿Tiene el propietario ideas de cambiar la casa? ¿viene a veces por aquí? Cuando sabes esto ya conoces los problemas principales. Después los vecinos pueden darnos más

«*Krakear*», en Holanda, es ocupar pisos sin permiso de los propietarios. Los *krakers* creen que ocupar casas es un derecho de cualquier individuo sin hogar. En la foto, un holandés derribando una puerta en el «Día nacional del *kraker*», 25 de febrero de 1978.



KRAKERS

datos sobre el propietario: si tiene muchas casas, si las vigilan matones. Comprobamos si el edificio está o no en buenas condiciones. Si éste se utiliza como almacén o tiene algún tipo de mobiliario, la policía puede desalojarnos inmediatamente; se reparten octavillas explicando las causas de la ocupación, nos dividimos en grupos: uno en la calle vigilando y levantando barricadas si es necesario, otro habla con los vecinos, otro coloca los muebles. También se avisa al resto de los krakers de que ayuden o estén atentos a una llamada de alarma. Si el edificio es lo bastante grande utilizamos la radio para mantener el contacto con otros krakers. En el momento de ocupar la casa eres un criminal y se desorienta a la policía reuniendo a mucha gente en el inte-

Ayuntamiento dijo que quería negociar, y sacó los tanques del ejército a la calle. Era la primera vez que ocurría esto desde la guerra. Algunos krakers deciden no utilizar defensas fuertes, son partidarios de la no-violencia, pero ¿qué pasa si no tienes un casco? Que la policía puede romper todo. A veces los krakers hacemos huir a la policía y tenemos películas que recogen estos enfrentamientos. Aunque ellos vengan y nos echen, nosotros continuaremos esta lucha.

-Según la legislación holandesa si el propietario conoce vuestro nombre puede denunciaros y expulsaros de la casa. ¿Cómo resolvéis entonces los problemas del agua corriente, luz, correo...?

-Si la casa no tiene agua ni luz

siempre hay alguien que da su nombre para realizar las gestiones, probando que vive en otra casa. En un principio se hace necesario utilizar el agua y la electricidad de los vecinos o de los cafés de los alrededores.

-¿Existe algún método que os permita legalizar esta ocupación por la fuerza?

-Depende. Hay gente que no se preocupa de la legalización y krakers que no aceptan legalizarse. Otros se ponen en contacto con el propietario proponiéndole el pago de un alquiler, aunque generalmente el propietario no lo acepta porque es muy bajo. La razón de esta propuesta es demostrar la buena fe de los krakers. Si el edificio es muy grande no hay posibilidad de hablar con el propietario; se informa entonces a los grupos políticos para que intenten solucionar el problema con gestiones en el Ayuntamiento.

-¿Creéis que la relativa permisividad de la policía holandesa -el no utilizar armas- ha ayudado de alguna forma al movimiento kraker?

Esto no es así. En realidad lo que ocurre es que la solidaridad y la gran cantidad de gente que vive en estas condiciones impide actuar a la policía. No quieren un enfrentamiento fuerte. Durante el último año la policía ha comenzado a utilizar armas y los enfrentamientos se han hecho más duros. La policía se está comenzando a vestir de civil para infiltrarse mejor.

-¿Cómo se encuentra el problema de la vivienda en Holanda?

-En el Ayuntamiento han dicho «vamos a reconstruir casas para los trabajadores», pero esto no ha sido así porque luego no las han podido pagar. Les hacen falta casas para espe-



Después de haber ocupado la casa, los krakers tienen que vigilarla, cuidarla; a veces, para defenderse de la policía levantan barricadas. En las fotos; arriba, ocupación del edificio Gran Emperador, 1980. «No a los desalojos», dicen las pancartas. Abajo, interior de un edificio ocupado.

rior y fuera del edificio. Una vez ocupada se cambia la cerradura y se pide ayuda a los vecinos para que telefonen en caso de alarma.

-Después de haber rechazado el enfrentamiento inicial con la policía o el propietario ¿os podéis considerar como inquilinos de la casa ocupada?

-Las visitas molestas -a veces por la noche- de la policía o de matones pueden durar varias semanas o meses. Después de haber ocupado la casa tenemos que vigilarla, cuidarla y, a veces, reconstruirla inmediatamente. Con frecuencia tenemos que defendernos de la policía levantando barricadas. Uno de los enfrentamientos más fuertes que hemos tenido fue el de la coronación de la nueva reina. Tomamos varias calles como protesta por el despilfarro. En Amsterdam había periodistas de todo el mundo y tenían que saber lo que pasaba. El





Durante el año pasado la policía holandesa ha empezado a utilizar armas y los enfrentamientos con los krakers se han hecho más duros.

-Esta ley va a permitir al propietario desalojar a los krakers sin necesidad de saber su nombre. Puede haber dos posibilidades: si logramos demostrar que tenemos suficiente fuerza el movimiento kraker continuará; si nos falla la solidaridad el movimiento puede desaparecer. No obstante esta ley se está estudiando desde hace dos años y no se atreven a aplicarla. Por otra parte, esta ley afecta también a las casas vacías y el Ayuntamiento tendría que pagar a los krakers desalojados.

-¿Cómo está organizado el movimiento kraker en Holanda?

-Cada barrio tiene una organización. Hay un horario de consultas para gente que quiera ocupar casas; si no tienen coraje para entrar solos, vamos con ellos e incluso ponemos barricadas. Cada kraker que ha ocupado un piso paga al mes cinco florines para la caja de resistencia. También tenemos abogados que cooperan con nosotros como «avisadores». Escuchamos la radio de la policía y emitimos comunicando todos sus movimientos; así la gente sabe donde tiene que dirigirse en las manifestaciones. Tenemos once cafés (sin licencia) que la policía no desconoce y de los cuales sacamos algunas ganancias. A veces también «krakeamos» apartamentos de lujo, porque también nosotros tenemos derecho a vivir así. Hay además una imprenta, una editorial... ■ T.F.R.

cular. Por ejemplo, se van a destruir edificios para tres o cuatro años después construir otros en el mismo lugar... Y mientras tanto ¿qué?

-¿Todos los ocupantes de casas pueden ser considerados krakers?

-No. Hay mucha gente que ocupa casas sin pertenecer al movimiento kraker. Los krakers son sólo una

parte de la acción. La mayoría no son krakers. Mucha gente ocupa casas por medio del sistema de distribución, legalmente, o tienen un compromiso con el propietario.

-En este momento se está estudiando en el Parlamento una ley antikraker. ¿Cómo creéis que puede afectar esta aplicación?

CRONOLOGIA DEL MOVIMIENTO KRAKER

1947.-El Parlamento holandés promulga la Ley de Viviendas; por ella todo inquilino que ocupe una casa vacía (o desocupada), la amueble y haga habitable recibirá protección oficial. Esta ley, sin embargo, permite al propietario legal denunciar y expulsar de la casa ocupada al nuevo inquilino siempre y cuando conozca su nombre y apellidos. Se mantiene vigente hasta 1971.

1960.-La construcción de viviendas pasa a manos-privadas, declarando resuelto desde este momento el problema de la escasez de viviendas. En realidad, a partir de este momento empieza la especulación. Se construyen pocas casas, demasiado pequeñas y de un elevado precio.

1965.-Grupos de familias ocupan una calle de Amsterdam para demostrar que los planes del Ayuntamiento son inaceptables. Comienza a perfilarse el movimiento kraker.

1966.-Un partido político holandés -PROVO- acepta las ocupaciones de los krakers como medio de presión política.

1968.-Aparecen las oficinas de Viviendas «De Krakers», organización estable que apoya las acciones de ocupación de viviendas.

1969.-Los grupos COMUNE NUEVA HOLANDA, KRAKGRUP y AAP (Partido de Acción de Amsterdam) se suman al movimiento de ocupación de casas.

1970.-Se determina celebrar el «Día Nacional del Kraker». En 28

ciudades y pueblos son ocupadas casas y ayuntamientos. En Amsterdam se detienen más de 140 personas.

1973.-Se organizan diversas acciones de propaganda y concienciación de la opinión pública.

1975.-A raíz de un duro enfrentamiento con la policía el movimiento de los krakers decide adoptar direcciones más pacíficas.

1978.-En Inglaterra se organizan acciones de solidaridad con 160 krakers expulsados de sus casas. La organización comienza a adoptar posiciones más violentas (ataque a la Embajada de Inglaterra en Den Haag).

1979.-El Ayuntamiento intenta enfrentar a los krakers con grupos de ciudadanos que aspiran a conseguir viviendas por vía legal.

1980.-Comienza un enfrentamiento entre los krakers y la empresa constructora OGEM. Se ocupa el edificio Grote Keyser (Gran Emperador) que se convierte en un símbolo de la lucha kraker. En el mes de abril tiene lugar la coronación de la nueva reina Beatriz. Los krakers protestan contra el despilfarro que esto supone: 150 millones de florines (unos 6.000 millones de pesetas).

1981.-Los krakers atacan los bancos, destruyendo puertas, ventanas e interiores.